

L. STENHOUSE, *Investigación y desarrollo del currículum*, trad. A. Guera Miralles, Madrid, Morata, 13,2 × 20,9, 319 pp.

El currículum del que trata la presente obra «es una tentativa para comunicar los principios y rasgos de un propósito educativo, de forma que permanezca abierto a la discusión crítica y pueda ser trasladado efectivamente a la práctica» (p. 29). Por ello, se estudia en las páginas de este libro las bases para una planificación del curso —es decir, un proyecto—, se estudia empíricamente y se justifica en sus motivaciones, mediante un examen crítico de la finalidad del currículum. Por todo ello, la obra estaría decididamente orientada hacia una renovación de la educación, del conocimiento, de los contenidos de la enseñanza y del aprendizaje mismo, hasta el punto de que cambiara la comunidad educativa.

Ciertamente, es muy llamativo el contenido de esta obra cuando uno ha vivido y ha sido educado en la institucionalización y la centralización tanto en los contenidos de las materias como en los métodos de aprendizaje. L. Stenhouse propone lo contrario con una revisión profundamente crítica que afecta no sólo a los alumnos sino también a la misma profesionalidad de los profesores, aspirando a una renovación permanente del sistema educativo. La obra nos parece muy rica en contenidos pedagógicos. Pero llega a cansar algo debido a la continua interpelación y referencia a otros autores, a experiencias en centros de enseñanza, observaciones críticas propias, etc. La obra será principalmente útil para quienes están empeñados en la elaboración de planes de estudios. — M. González.

IV.—MISCELANEA

François GONDRAND, *Al paso de Dios. Josemaría Escrivá de Balaguer, fundador del Opus Dei*, trad. J. Esteban Perruca, Madrid, Rialp 1984, 14,6 × 21,6, 318 pp.

El contenido de esta obra queda suficientemente definido indicando que se trata de una *biografía detallada* del fundador del Opus Dei, recorriendo minuciosamente todos los acontecimientos. El autor ha gozado de una situación privilegiada ya que conoció personalmente a Josemaría Escrivá de Balaguer. Las muy abundantes notas que hay en cada capítulo de esta biografía garantizan la veracidad de lo que en ella se dice. Cuantos deseen conocer detalladamente las circunstancias históricas, incluso hasta las anécdotas de su vida, encontrarán una amplia respuesta en esta obra. Fundamentalmente se trata de una obra informativa. Pero en el conjunto del relato también se transparenta la espiritualidad profunda de este hombre de Dios.

Como en toda persona comprometida intensamente en el servicio de Dios, se mezclan en su vida luces y oscuridades, compensaciones y amarguras que sólo encuentran su explicación última desde la fe. — M. G.

Sor M. Pascalina LEHNERT, *Al servicio de Pío XII. Cuarenta años de recuerdos*, trad. J. L. Albizu, Madrid, EDICA 1984, 11,4 × 19, 221 pp.

Es esta obra la expresión de los recuerdos que la autora, religiosa de la congregación franciscana de las Hermanas de la Santa Cruz, tiene de Pío XII. Ella misma confiesa en el prefacio que los escribió por mandato de sus superiores poco después de la muerte del Papa. Quizá ninguna obra ayudará mejor que ésta a conocer la intimidad de aquel gran Papa en los múltiples e irrepetibles detalles de su vida. Se han publicado otros libros, sin duda más sensacionalistas (por ejemplo, «La Papisa»), pero nunca tendrán el valor biográfico y la veracidad del presente. Por ello, quizá, resulte más sugestiva su lectura. Nos parece un gran acierto la traducción y la edición de estas memorias. — M. G.

Richard LEWONTIN, *La diversidad humana*, trad. J. Ros, Barcelona, Prensa Científica-Labor 1984, 21,3 × 23,6, 179 pp.

El nuevo sistema solar, Barcelona, Prensa Científica-Labor 1984, 21,3 × 29, 243 pp.

Ed. Prensa Científica y Ed. Labor continúan, con la edición de estas dos obras en castellano, la meritoria y eficaz labor de dar a conocer las publicaciones de «Scientific American». En la primera de ellas, *La diversidad humana*, R. Lewontin afirma que «sabemos bastante genética y biología del desarrollo para desacreditar el cándido determinismo que con tanta frecuencia ha pasado por ciencia y para proporcionar un atisbo de la complejidad real que asoma detrás de la variación humana» (p. IX). Después de constatar la igualdad humana, junto con la evidente distinción y diversidad, el autor se detiene ampliamente en la presentación de las razones genéticas y biológicas que explican tal igualdad y diversidad humanas: Genes, ambiente y organismo, *Diversidad genética simple*, *Base genética de los polimorfismos simples*, *Así proceden los genes*, *Variación continua*, *Rasgos mentales*. Sin abandonar la biología, tiene una mayor cabida la historia en los capítulos dedicados a *Diversidad entre grupos* y *Evolución de la diversidad humana*.

Por su parte, la segunda obra, en la que Ramón Canal ha llevado a cabo la selección e introducciones ofrece una visión de «El nuevo sistema solar» a través de cinco grandes apartados: *El sistema solar*, *El sol y el medio interplanetario*, *El sistema solar interno*, *Los grandes planetas, sus satélites y sus anillos*, *Los planetas más externos y los cometas*. Ambas obras fina-